

No hay inversión nueva, lo que entra es para impuestos y planes previos: ACP

Después de nueve años al frente de la Asociación Colombiana del Petróleo y Gas (ACP), Francisco José Lloreda dejará el gremio el próximo 15 de agosto al considerar que ya cumplió su ciclo.

A cuatro días de su salida, el líder gremial se refiere a la importancia de seguir impulsando este sector que será clave en la transición energética y reitera su llamado a continuar aumentando las reservas de hidrocarburos para evitar que el país pierda su autosuficiencia y seguridad energética.

¿Por qué decidió retirarse de la ACP?

Desde hace un tiempo he sentido que es el momento de dar un paso al costado y de continuar aportándole al país, incluso a la industria, desde otros escenarios. Creo que es la decisión correcta, no solo por el trabajo desarrollado sino por el que considero que debe desarrollar la ACP hacia el futuro.

¿El cambio de gobierno y su oposición al sector petrolero influyeron?

En absoluto. En estos nueve años trabajé con tres gobiernos y con siete ministros, con cada uno de ellos hubo momentos de trabajo armónico y de tensión. El actual gobierno ha sido un contradictor abierto de la industria, lo que ha conducido a que en el gremio me haya correspondido ejercer una defensa más vehemente. En ningún momento mi retiro se debe a circunstancias asociadas al Gobierno.

¿Cuáles son los logros que más destaca?

El primero es que esta industria le ha cumplido y lo continúa cumpliendo a Colombia en medio de tantos desafíos y complejidades. Lo segundo, hoy los colombianos son mucho más conscientes de la importancia del petróleo y del gas, de la autosuficiencia y seguridad energética y del aporte fiscal y de regalías que provienen de esta industria. Lo tercero, creo que la ACP hoy es un gremio más robusto, que ha afianzado su credibilidad desde lo técnico y, sin duda, le habla claro al país. Confío en que quien vaya a presidir esta Asociación continúe lo que considere acertado e introduzca los ajustes en donde resulte pertinente.

¿Es difícil volver a tener una producción de un millón de barriles?

Lo vemos difícil porque el esfuerzo que está realizando el Gobierno es para incrementar la producción y no aumenta las reservas. Si no

incrementamos reservas, va a ser muy difícil sostener la producción a partir de un momento dado. En el 'Marco fiscal de mediano plazo' se aprecia que para el 2033 la producción va a estar en torno a los 500.000 barriles día, sumando todas las reservas y los recursos contingentes y prospectivos. Esta situación debería alarmar significativamente al país y obligar a un debate muy amplio sobre la política de petróleo y gas que se lleva a cabo. Bajo la actual política, y salvo que se encuentre un yacimiento de las características de Caño Limón o Cusiana, volver al millón de barriles es una utopía.

¿Colombia tendrá que importar petróleo antes del 2030?

Sería muy grave para el país perder su autosuficiencia en petróleo y gas natural en tan corto tiempo. En su momento, el ministro José Antonio Ocampo se refirió a una triple transición: exportadora, fiscal y de fuentes de energía. Ojalá las decisiones en materia energética respondan a ese criterio integral y no se supediten a miradas parciales.

¿Esa importación se evitaría si se firman nuevos contratos?

No sé si ya sea tarde, espero que no. Se requerirían un cambio en la política exploratoria y un gran compromiso de todas las entidades del Gobierno para sacar adelante los proyectos actuales y futuros. No solo se trata de la firma de nuevos contratos, sino de garantizarles a los inversionistas seguridad jurídica, reglas de juego estables y condiciones de orden público y seguridad. Sin cada uno de estos componentes se dificultan las operaciones y las inversiones.

¿Cuándo debería Colombia dejar de extraer petróleo para avanzar en su

A pocos días de su retiro, el líder gremial Francisco José Lloreda aseguró que son muchas las amenazas que hay sobre la industria petrolera en Colombia y el sector productivo en general.

Francisco José Lloreda, presidente de la Asociación Colombiana del Petróleo y Gas. FOTO: ACP



transición energética?

Sin petróleo y gas no hay transición energética en Colombia y en el mundo. Distintos análisis internacionales señalan que en el 2050 alrededor del 70 por ciento de la energía global va a continuar dependiendo del petróleo, del gas y del carbón, y Colombia no va a ser la excepción. Debemos ser muy realistas y preguntarnos cuál es la manera más efectiva como Colombia puede contribuir a que no empeore el cambio climático, al tiempo que hacemos un uso incremental de las energías renovables en armonía con las necesidades energéticas y fiscales de Colombia. El gran desafío que tenemos en cuanto a emisiones está en la transformación del parque automotor, y la gran oportunidad está en la captura de emisiones a través de la reforestación.

¿Le preocupa el futuro del sector petrolero con el actual gobierno?

No, porque los colombianos son cada vez más conscientes de la importancia de

esta industria y no van a permitir que el Gobierno la destruya. Lo segundo, porque el Gobierno necesita esta industria para acometer los programas de inversión que contempla su Plan de Desarrollo. Es difícil concebir un Gobierno sin Ecopetrol y sin la inversión privada, eso no significa que no haya un trabajo arduo por delante, porque son muchas las amenazas que se ciernen sobre esta industria y el sector productivo en general.

¿Esas amenazas son por el Gobierno o por temas macroeconómicos?

No es claro cuál va a ser el

comportamiento de la tasa de cambio en unos meses, ni tampoco el del precio del petróleo. Estos indicadores pesan mucho sobre nuestra economía y no hay otra opción que irse adaptando a las circunstancias. Cosas distintas son las políticas de gobierno y es ahí donde, sin duda, se han encendido las alarmas, pero se aprecian una ciudadanía y un sector político bastante más conscientes de lo que le conviene al país y de lo que no.

¿Hay petroleras que estén pensando en irse de Colombia?

Las empresas, en princi-

Otro hallazgo de petróleo y gas

El pozo exploratorio Alqamari-2, perforado por Ecopetrol en Putumayo, confirmó la presencia de petróleo liviano y la tasa de gas asociado que se produce llega hasta 825.000 pies cúbicos diarios, con un corte de agua inferior al 1 por ciento. Este descubrimiento tiene una gran ventaja competitiva porque está ubicado en una zona cercana a campos en producción e infraestructura existente y, según Ecopetrol, en caso de avanzar hacia la etapa de desarrollo, los recursos descubiertos podrían migrar rápidamente a reservas.

pio, quieren seguirle apostando a Colombia y no dudo que esperan que las razones de incertidumbre se disipen y que se den las condiciones para continuar invirtiendo. Hay procesos de inversión y desinversión, pero también hay oportunidades en otros países, por eso debemos hacer todo lo que esté a nuestro alcance para que Colombia sea competitiva porque de lo contrario, terminaremos importando petróleo y gas teniendo petróleo y gas en el subsuelo.

¿Sería un error dejar el petróleo enterrado en el subsuelo?

Eso nadie lo entendería, ningún país con cinco centímetros de frente y teniendo petróleo y gas le apostaría a perder su autosuficiencia y a poner en riesgo la seguridad energética.

¿Cuánto han dejado de ganar las petroleras por la reforma tributaria?

En el estudio de ambiente de inversión que realizamos a finales del 2022, las empresas nos indicaron que por la reforma tributaria iban a dejar de invertir 370 millones de dólares. No contamos con información más reciente, pero sí es evidente que las empresas están destinando recursos importantes para pagar los impuestos, incluso, trayendo dólares del exterior para hacerlo.

¿Las empresas no están aumentando sus inversiones este año?

Quien diga que hay una mayor inversión que la que las empresas programaron para este año está equivocado. Los recursos que están ingresando son para cumplir con ese programa y para pagar impuestos.

¿La llegada del ministro Andrés Camacho les da mayor tranquilidad?

La ministra Irene Vélez fue blanco de muchas críticas, pero el país debe entender que ella no hizo nada distinto a interpretar al presidente de la República. Cosa distinta es si uno cree que esa política es aceptada o equivocada. Frente al nuevo ministro, él tiene en sus manos una gran oportunidad de trabajar con la industria para sacar adelante los proyectos existentes y para que la transición energética justa sea realmente justa.

¿Cuál es el mensaje que le deja al presidente Gustavo Petro?

Ya todo se lo hemos dicho. El país tiene claro que no es incompatible impulsar la industria del petróleo y gas con una transición energética responsable.